

tion de la Résistance, en partenariat avec la mairie de Montauban, est parainé par la Société des Membres de la Légion d'Honneur de Tarn-et-Garonne, présidée par Philippe Bon, l'Association André Chamson, présidée

et Michel Lagarrigue seront associés à des porte-drapeaux sollicités par la Médaille Militaire, en liaison avec Henry Dessaux et Michel Charlet, pour participer à une mise en scène de la Croix de Lorraine. Ils déclarent



**Pierre Coureux, président fondateur des AIAM.**

par la romancière Frédérique Hébrard et l'Association des « Amitiés Internationales André Malraux », présidée par Pierre Coureux.

La première phase de l'hommage s'est déroulée à Montauban, le 18 juin dernier, lors de la commémoration de l'Appel du général de Gaulle, au Mémorial des Combattants, devant la stèle de la France Libre aux gais de l'Île de Sein, au Cours Foucault, avec la lecture par Anne-Marie Bonnet et Mannon Dauré d'un magnifique texte dédié au chef de la Résistance française par Frédérique Hébrard, récemment paru dans la revue de la Fondation Charles de Gaulle.

La seconde phase s'articulera, le lundi 10 septembre prochain, autour de trois activités. Dès 11h, à la caserne Pomponne à Montauban, devant la Maison de quartier, aura lieu le dévoilement de la plaque du souvenir. Pierre Coureux, président fondateur de l'association Amitiés Internationales André Malraux, fera à

son comme La Demoiselle d'Avignon (1971), ou au cinéma comme Un Mari, c'est un mari (1976).

Avant pris pour nom de plume celui de son arrière-grand-père maternel, Frédéric Hébrard, elle enchaîne à par-



**André Chamson en tenue militaire.**

ront des noms de chefs-d'œuvre du Louvre cachés au musée Ingres sous l'Occupation.

À 16h, à la Maison de la culture de Montauban, à l'Ancien collège, Micheline Cellier, maître de conférences honoraire à l'Université de Montpellier, donnera une conférence intitulée *André Chamson : du Louvre à la Brigade*. Elle évoquera le double engagement de ce grand écrivain, dans la sauvegarde des chefs-d'œuvre du Louvre et dans la Brigade Alsace-Lorraine. À l'issue de cette conférence, la ville de Montauban remettra la Médaille de citoyen d'honneur à Frédéric Hébrard et à Roger Lefort.

Née le 7 juin 1927 à Nîmes, Frédérique Hébrard est la fille de l'académicien André Chamson et de Lucie Mazauric, conservatrice au Louvre. Toute jeune, elle est entourée d'écrivains et se dit : « *Quand je serai grande, je serai danseuse et écrivain comme tout le monde.* » Elle respectera ce vœu d'enfant : lauréate du

pouvait mourir et qui traversait majestueusement les peuples et les siècles comme un grand fleuve sans que rien ni personne ne puisse l'arrêter. Rien ni personne. Pas même Hitler ».

Micheline Cellier, agrégée de Lettres modernes, est maître de Conférences honoraire à l'Université de Montpellier. Elle a enseigné à l'École Supérieure du Professorat et de l'Éducation de Montpellier jusqu'en 2016.

Indépendamment de nombreux travaux de didactique sur la langue et la littérature française à destination des enseignants et d'ouvrages parus aux éditions Retz et Hatier, elle a consacré la plupart de ses publications d'ordre littéraire à André Chamson (1900-1983), académicien français et figure exemplaire des intellectuels des années 30 dont elle est une des spécialistes : elle a fait sa biographie en 2001, préfacée par Frédérique Hébrard (Librairie académique Perrin) et a participé à l'édition de ses œuvres en trois volumes (Omnibus, 2001-2005) ; elle continue à écrire de nombreux articles sur les principaux aspects de sa vie et de son œuvre et assure de multiples conférences auprès de publics divers.

Elle est, depuis 2017, vice-présidente de l'Association André Chamson que préside Frédérique Hébrard, sous la bienveillante autorité de l'académicien René de Obaldia. Cette association a pour objectifs de promouvoir et diffuser l'œuvre d'André Chamson, d'encourager et de faire connaître les études universitaires, françaises et étrangères, parues à son propos et d'informer le public le plus large des manifestations le concernant et des rééditions de ses ouvrages. Le site est accessible à partir du lien : [www.andrechamson.fr](http://www.andrechamson.fr)

Pierre Coureux est le président fondateur des Amitiés Internationales André Malraux. Son parcours, dès l'Université où il obtiendra un doctorat, révèle ses points d'ancrage, littérature, histoire, arts, pédagogie, culture, mais aussi son goût de l'ac-

l'œuvre et la vie d'André Malraux dont Pierre Coureux aime à rappeler, pour mieux les faire fructifier, grâce à l'hommage que lui rendra Montauban, les nombreuses complications avec André Chamson : celle des samedis de Daniel Halévy, celle des déca-

de Pontigny, celle de la guerre d'Espagne, et, avant toutes les autres qui suivront, celle, bien sûr, de la Brigade Alsace-Lorraine qui sera honorée le lundi 10 septembre 2018 à Montauban.

Roger Lefort, délégué régional Alsace-Lorraine de Mémoire et Espoirs de la Résistance, nous a apporté un témoignage qui a été déterminant dans cet hommage. Plus qu'un témoin oculaire, il a participé au rassemblement et au départ de la Brigade Alsace-Lorraine, de la caserne Pomponne. Il s'est engagé volontairement dans la compagnie Kléber au 3<sup>e</sup> bataillon de la Brigade Alsace-Lorraine, portant le nom de « Metz », commandé par Charles Pleis, originaire des maquis d'Aquitaine (Gers, Haute-Garonne, Hautes-Pyrénées, Landes, Lot, Pyrénées-Atlantiques, Tarn-et-Garonne). Il a été embarqué de Montauban, le 10 septembre 1944, après l'entrevue d'André Chamson avec le général de Latte de Tassigny, commandant la 1<sup>re</sup> Armée française.

Roger Lefort a fait toute la campagne dans ce bataillon qui, avec les deux autres, les bataillons « Mulhouse » et « Strasbourg », ont constitué cette glorieuse unité. Le bataillon « Mulhouse » a été formé avec des maquis de Savoie et de Haute-Savoie, celui de « Strasbourg », avec des maquis de Dordogne.

Roger Lefort parle avec beaucoup d'aisance de son chef prestigieux, le colonel André Malraux, « devenu un personnage emblématique fort courageux et payant d'exemple, une sorte de *dicône incontournable* », tout comme du commandant en second, le colonel Pierre-Élie Jacquot, « un militaire de carrière, l'indispensable conseiller et stratège ».

Roger Lefort a servi la Résistance

l'œuvre et la vie d'André Malraux dont Pierre Coureux aime à rappeler, pour mieux les faire fructifier, grâce à l'hommage que lui rendra Montauban, les nombreuses complications avec André Chamson : celle des samedis de Daniel Halévy, celle des déca-

de Pontigny, celle de la guerre d'Espagne, et, avant toutes les autres qui suivront, celle, bien sûr, de la Brigade Alsace-Lorraine qui sera honorée le lundi 10 septembre 2018 à Montauban.

Roger Lefort, délégué régional Alsace-Lorraine de Mémoire et Espoirs de la Résistance, nous a apporté un témoignage qui a été déterminant dans cet hommage. Plus qu'un témoin oculaire, il a participé au rassemblement et au départ de la Brigade Alsace-Lorraine, de la caserne Pomponne. Il s'est engagé volontairement dans la compagnie Kléber au 3<sup>e</sup> bataillon de la Brigade Alsace-Lorraine, portant le nom de « Metz », commandé par Charles Pleis, originaire des maquis d'Aquitaine (Gers, Haute-Garonne, Hautes-Pyrénées, Landes, Lot, Pyrénées-Atlantiques, Tarn-et-Garonne). Il a été embarqué de Montauban, le 10 septembre 1944, après l'entrevue d'André Chamson avec le général de Latte de Tassigny, commandant la 1<sup>re</sup> Armée française.

Roger Lefort a fait toute la campagne dans ce bataillon qui, avec les deux autres, les bataillons « Mulhouse » et « Strasbourg », ont constitué cette glorieuse unité. Le bataillon « Mulhouse » a été formé avec des maquis de Savoie et de Haute-Savoie, celui de « Strasbourg », avec des maquis de Dordogne.

Roger Lefort parle avec beaucoup d'aisance de son chef prestigieux, le colonel André Malraux, « devenu un personnage emblématique fort courageux et payant d'exemple, une sorte de *dicône incontournable* », tout comme du commandant en second, le colonel Pierre-Élie Jacquot, « un militaire de carrière, l'indispensable conseiller et stratège ».



**Roger Lefort au Mont Valérien.**

tauban, sous le commandement d'André Malraux qui avait été désigné par ses pairs. C'est donc dans ce lieu que partit pour la campagne d'Alsace en ordre de bataille l'unité constituée ».

Roger Lefort est un acteur de l'histoire et aussi un acteur de mémoire, soucieux de faire vivre l'esprit de la Résistance, le courage et l'audace des combattants de la liberté. Il reconnaît que « les évacués non rentrés en Alsace-Moselle, les expulsés, les évadés et réfractaires à l'incorporation de force dans l'armée allemande, outre le fait d'avoir rejoint en nombre les maquis des régions d'acier, se faisaient un point d'honneur de participer, les armes à la main, à la reconquête des trois départements annexés de fait et donc à la libération de la patrie. » C'est un honneur en effet d'avoir fait partie de la Brigade Alsace-Lorraine, « cette Brigade unique, comme le fait remarquer si bien Micheline Cellier, inspirée par une double impulsion littéraire qui la rend éminemment originale ».